
!쫗席医生!떼师"쳡升基层医疗服务
青浦区引进三级医院专家下沉社区开设门诊

在青浦区练塘镇社区卫生服务中心

有一间特别的!首席医生工作室"#这里

的全科医生由上海市第一人民医院高年

资专科医生担任$ 除了承担社区首诊工

作外# 他们还要负责在职全科医生的定

期考核# 킭助社区卫生服务中心打造全

科医生人才梯队$

!老百姓为什么愿意留在社区卫生

服务中心%提高就诊质量#改善就医体验

至关重要# 而提升全科医生的专科诊断

能力是关键$"据青浦区卫生计生委主任

饶斐文介绍#选派首席医生当导师#安排

三级医院专家下沉社区开设门诊# 룹据

区域内百姓的常见病&多发病#在社区卫

生服务中心开设心血管&内分泌&中医&

眼科&消化等特色门诊#如今青浦区走出

了一条!医联体"创新之路$

쳡升社区卫生服务中心
医疗与科研水平

通过三级医院与社区卫生服务中心

逐个结对组成直接双向对接模式# 联合

体覆盖青浦区东&中&西全部区域$以!首

席医生!导师"制模式运行#市一医院选

派首席医生&专家支援社区#建立社区全

科医生带师学习培训基地' 提升社区卫

生服务中心医疗与科研水平$

社区卫生服务中心每年安排三名在

职家庭医生到市一医院进行为期三年的

轮岗进修# 每位家庭医生会由专门的导

师指导#分别进行 "# 个月的消化&心内&

内分泌等主修专科培养和 "# 个月的全

科轮转#并且要通过考核评估$

此外# 市一医院还每月选派专家下

沉社区开展业务培训和讲座$从 $%"$ 开

始到今年 & 月# 共开展业务讲座 '( 场

次 # 临床医生参与率达 #%)以上 #约

'%%% 폠人次参加培训$

内分泌专科主任张敏与副主任王晓

薇帮扶白鹤社区卫生服务中心开展糖尿

病专科门诊已成常态$帮助社区医生推动

慢病管理#提高慢病患者自我管理能力$

믽极开创 !캢家医 "服务
新模式

除了优质医生资源下沉# 中山医院

青浦分院还通过 !全!专 "结合方式 #开

创!微家医"服务新模式$

!微家医"以全科医生为主体组建家

庭医生服务团队# 借助社区卫生服务中

心和卫生室站点以及居民小区内的微型

家庭医生工作室# 并整合区内二三级医

疗机构的专科团队# 为社区居民提供各

类健康服务$

去年 "" 月工作室成立后#每个微家

医服务点配置五六名家庭医生和 * 名中

山医院青浦分院九大科室的专科医生$

据中山医院青浦分院执行院长李锋介

绍#目前已建立!青浦区全专结合项目工

作组微信群"# 냼括 "" 位全科医生和中

山医院青浦分院九大科室的专家# 有疑

难病症或转诊需求都可在群里沟通$

为居民提供!"!"!""잩约&开具延伸

处方和转诊&慢病精细化管理(高血压&

糖尿病)&健康咨询和健康教育&家庭病

床服务& 上门出诊以及延伸服务#!微家

医"让更多青浦居民选择在家门口看病$

떽上海交大谋教职为何越来越难了
面对激烈人才争夺战#上海交大坚持!定力"#튻系列引才用才新动作引发关注

大约两周前 # 上海交通大学分别

对人文学院和国际与公共事务学院通

过公开招聘方式选拔推荐的长聘教轨

岗位候选人进行校级面试 $ 这是该校

今年制定长聘教轨岗位公开竞聘制度&

按照 !公开招聘 & 竞争入职 " 的模式

开展招聘以来的首批受聘人 $ !最终

的招录比大约是 "%!"*" 上海交通大学

副校长黄震直言不讳 + 要在上海交大

当老师# 确实难*

在师资招聘上的 !펲气"# 不仅表

现为对应聘者的 !层层把关"# 更为重

要的是 # 在当下为数众多的高校为推

进 !双一流 " 建设 # 动辄对高层次人

才开出 !天价 " 킽酬之时 # 上海交大

面对激烈的人才争夺战 # 则选择了有

!定力" 的一条路$

!高校人才引进 #现在确实有一些

乱象$ 比如#为了招揽人才#有的大学直

接给一些海外院校毕业仅一年半的青

年学者正高职称#而这在上海交大是不

可能的$ "黄震说#볡持学术标准招聘人

才#不拘一格用人才#做好!知人善用"#

这才是高校人才工作的关键$

듓!튻个高水平带头人 "

到形成!튻个高水平团队"

!世界上最顶尖的科学家在哪里#

캴来重大科学发现就会在哪里$ "在上

海交通大学对人才工作!顶层设计"中#

格外强调的是前瞻性布局$

今年 ( 月#诺贝尔物理学奖得主李

政道先生受聘担任李政道研究所名誉

所长#并在亲笔信函中表示 !将一如既

往#为李政道研究所提供建设性 &指导

性意见"$

李政道研究所#是经由李政道先生

提议#由教育部&科学技术部&上海市政

府依托上海交通大学建立的面向物理

学&天文学及其交叉学科领域等方面的

高端研究机构#首任所长由诺贝尔物理

学奖获得者 & 美国国家科学院院士 &

美国艺术与科学院院士弗朗克,维尔切

克担任$ 不难预见# 李政道和弗朗克,

维尔切克在国际学术界的巨大影响力#

将为研究所汇聚一批物理学前沿领域

的顶尖人才 # 使其成为上海 !张江综

合性国家科学中心" 的重要组成部分#

直接助力上海全球科创中心建设$

如此享誉全球的顶尖人才 # 在上

海交大还有不少 $ 美国科学院 & 美国

工程院院士 # 康奈尔大学计算机系教

授约翰,믴普克罗夫特加盟上海交大六

年 # 不仅直接带动该校计算机学科发

展提速 # 而且他还受聘担任校长特别

顾问 # 킭助学校开展高层次人才引进

与评估工作 # 迄今 # 已有近十名高层

次人才通过严格的国际评估加盟学校#

组建成为致远学院计算机科学讲座教

授团队$

从!一个高水平带头人"到形成!一

个高水平团队 "#这样的 !集团效应 "在

上海交大已屡见不鲜$

!围绕学校的发展战略规划 &学科

重点发展方向& 高端人才实际需求#突

出-高精尖缺.导向 #我们有重点 &有针

对性地引进战略科学家和重点领域急

需人才$ "上海交大人力资源处处长梁

齐介绍#结合!双一流 "建设 #该校提出

将重点建设 "' 个 !一流学科群 "&以一

流学科建设带动学校整体水平提升的

建设方案#高层次人才已经成为各个学

科群的发展新!引擎"$

!릫开招聘 $뺺争入职 "#

引才做到!펢雄不问出处"

在对高层次人才加强 !精准引进"

的同时# 上海交大按照国际通行方式#

在长聘教轨岗位上引入 !公开招聘&竞

争入职"模式 #通过建立严格完备的评

审流程与工作机制#充分发挥基层学术

共同体评审把关职能# 从师德师风&学

术水平&教学能力 &综合素养等多方面

对候选人进行全面考察$

在师资招聘环节 #如何做到 !好中

选优&优中选强"% 几乎所有!过来人"都

对学校应聘流程之!复杂"印象深刻$

一些有潜力的候选人从最初的!海

选"中脱颖而出后 #在二级学院这一层

面#会有全方位的考察$ 比如#这些!캴

来的老师 "会被要求上一节课 #展现自

己的教学能力#而学院则会派出教授去

听课&做出相应的能力评估$ 此外#候选

人还会被要求做一个学术报告#和学院

六名以上的教授开展面对面的交流等#

这些!关卡"的设置#主要是用来对候选

人的思维能力 &表达能力 #냼括是否适

应学院的工作氛围等进行再评估$ !很

多时候#候选人还会受邀和院长共进午

餐#而这同样是一次考察 #院长会重点

了解候选人的家庭情况& 价值取向等#

然后再做出综合评价#形成学院层面的

评价报告#提交到学校$ "

以上海交大最近一次的校级面试

结果为例$ 记者获悉#在人文学院和国

际与公共事务学院#经过人才引进小组

和专家组审查&院系面试考察&人力资源

处审核& 校级面试审定的层层筛选#最

终# 人文学院七位候选人从 #' 位应聘

者&国务学院四位候选人从 && 位应聘者

中一路!过关"햸露头角#获聘助理教授$

梁齐介绍#上海交大的长聘制度改

革及长聘体系建设#是该校借鉴国际一

流大学终身教职体系成熟经验#在师资

队伍建设与人事制度方面进行的积极

改革与实践$ 目前#上海交通大学长聘

体系各级岗位在聘人数达到 '$% 人#成

为核心师资队伍的主体$

!在引人过程中 #我们已经做到了

-펢雄不问出处.# 实行的是同台竞技&

同轨运行$ 不管是海外名校毕业的#还

是在本土完成深造#学校都拿同一个标

准来聘任$ "黄震说$

컞论是实验员还是思政
名师#头上都没有!쳬花板"

对上海交大很多一线教师来说#最

有感触的是学校正在大力实施的分类管

理&分类评价的机制$ 通俗来讲#不管在

哪个岗位#老师的!头上没有天花板"$

在上海交通大学生命科学技术学院#

曹阳从事实验教学近 $%年# 뺡管每年拿

奖拿到!手软"#떫按照过去的!教师职务

聘任实施办法"规定#他无法参与教授职

称的评定///不仅博士学位这条指标就

足以将他拒之门外# 而且作为实验课程

人员与教学科研的老师一起竞争# 也让

曹阳颇有!쳯赛径赛混着比"的无奈感$

!学校的人才多元评价体系 #改变

了原本单一的晋升途径 #把不同的 -运

动员.放到了各自的-赛场.上去$ "获得

了实验系列正高级职称 !研究员 "的曹

阳如是说$

同样#在思政课堂上耕耘 $% 多年&

一直专注于从事教学工作的上海交通

大学人文学院教师施索华#也得益于学

校实施的分类评价制度#成功晋升专职

教学类教授职称$

多元化职业发展途径正在激发教

师各展所长$ 目前#该校已构建了以教

育教学能力和学术创新能力为核心的

教师评价机制'以科技创新能力和科技

服务能力为核心的专职科研人才评价

机制'以实践操作能力和服务保障能力

为核心的实验室人员评价机制#以行政

执行力和服务满意度为核心的行政管

理人员评价机制$ 同时通过推进各类队

伍的!ힿ越计划"#듙进人才分类发展$

!!!"!"#"#$
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!本报首席记者 樊丽萍

重构!头"릥关!쮮下无线充电"

쫗届!中国超材料"高层论坛探讨突破

常规功能材料自然极限新途径

!我国超材料科研水平已位列全球第

一梯队$ "日前在上海海事大学举行的第

一届!中国超材料"高层论坛上#中国工程

院院士&清华大学教授周济指出#随着超

材料功能的拓展+一些新的超材料将涉及

力学&数学&生物学等基础领域$利用全新

的材料构造方法#냼括通信&医疗&航空&

军工等行业都将实现更多突破$

研究透!人工原子"#튲许
能创造全新的世界

无线充电看似是一个小问题# 좴困

扰着全球的大科学家们$ 由于该项技术

的缺失#在海里#水下机器人不得不携带

着笨重的蓄电池# 在电量用完前必须回

到岸上插上插头$

!无线充电技术是通过线圈之间产

生的磁场来传输电能# 떫磁场能量只在

极小范围内存在$ "本次论坛执行主席&

上海海事大学海洋科学与工程学院副院

长范润华教授说#目前的无线充电技术只

能将磁场能量传输到 $% 샥米的距离内$

要有所突破#须在材料方面寻找途径$

其实#不仅是无线充电#随着科技的

发展# 传统材料的性能越来越趋近于自

然极限$因此#探索突破常规功能材料自

然极限的新途径已成为材料科学发展中

迫在眉睫的问题$

超材料#也许正是答案的来源$ 如果

在充电器的关键部位能够有一种材料类

似!扩音器"#那么磁场的能量就能扩大了$

!通过人工方法#重构决定物质性质

的基本单元结构获得我们所期待的性

质#这就是超材料$"范润华说$如果把原

子比作!즳子"#那么!人工原子"就像!

头 "#通过对 !头 "结构的重新排列组

合#可以建造出具有新功能的!랿子"#而

且完全是!按需定制"$

据悉# 目前国际科学界已探究到电

磁调控& 맢调控等功能可通过超材料实

现$这一技术也被美国国防部列为!六大

颠覆性技术领域"之一$

!뿧界"죚合#믲可率先实
现局部应用

在上海海事大学# 超材料对于船舶

与海洋工程的应用研究已经开展$ 以水

下无线充电为例#研究证明+将超材料用

于水下无线充电装备# 可显著提高电磁

对传输效率和传输距离$

!캴来两三年#或许可实现应用$"范

润华说#一旦水下无线充电成为可能#将

极大提高水下机器人等装备的灵活性&

机动性和续航能力$

周济表示# 超材料是一个新兴交叉

学科#由于其具有!按需定制"的特性#这

使得材料设计的自由度大幅度提升#而

问题的关键是要能利用多学科知识#设

计出超越自然材料的新型材料$ 폈其在

军事&民用等领域#人们甚至已经开始研

制令物体无法被看见的!틾形斗篷"$

与美& 日等同样处于超材料第一梯

队的国家相比# 目前我国对于超材料的

研究较关注应用层面# 原创性的基础研

究有待于进一步加强$ 对此#周济认为#

超材料作为新兴学科# 从基础理论到应

用#有很多路径#떫目前相关的工程化应

用还处于初期阶段$!如同每一个新兴学

科的发展+ 쯼的工程应用和产业价值的

展现#需要长期的大量关注和投入#从最

初的原理到一项技术#到实验室的样品#

到上市产品#再形成产业#是一个非常漫

长的过程$ "周济说$

!本报实习生 金婉霞
首席记者 樊丽萍

!本报记者 陈 青
见习记者 李晨琰

大熊猫!ퟥ谱"ힷ踪有了新进展
!"! 췲年前古大熊猫线粒体基因组奥秘揭开

本报讯 (首席记者许琦敏)!国宝"

大熊猫的族谱追踪#最近有了新进展$中

国古生物学家给一只 $,$ 万年前的大熊

猫进行了完整的线粒体基因组测序$ 这

可以说是迄今为止进行基因测序的最古

老大熊猫# 也是第一个被完整测序的古

熊猫线粒体基因组$

大熊猫作为濒危动物保护物种#曾

广泛分布于中国南部与东南亚地区#覆

域辽阔$ 而现存的大熊猫只有位于陕西

省&룊肃省&四川省的几个不同的遗传种

群$ 基于现存大熊猫种群的基因重建可

能无法准确描述这一物种的进化历史#

一直以来# 古生物界就期待着从古代大

熊猫化石提取到线粒体基因组或核基因

组#为研究提供新线索$

终于# 中国古生物学家打破了这一

领域多年的沉寂$놱京时间 - 月 "# 日晚

"" 点#0当代生物学1期刊发布了一项来

自中国科学院古脊椎动物与古人类研究

所付巧妹研究员及其团队主导& 中国科

学院动物研究所魏辅文研究员参与的最

新研究成果+他们提取&늶获和测序了一

个 $,$ 万年前的大熊猫完整的线粒体基

因组$

$%"( 年#付巧妹团队成员在广西乐

业的慈竹坨洞发现了这只大熊猫///쯼

的生存年代在末次盛冰期前后$ 在中国

南方炎热潮湿的气候条件下 # ./0 的

保存非常困难 # 对这里的古代样本 #

特别是数万年前的样本进行基因重建

更是举步维艰 $ 得益于自主开发的古

./0 늶获技术 # 付巧妹实验室使该骨

骼材料中仍然存在的极其微量的 ./0

得以富集$

古生物学家将慈竹坨洞个体的线粒

体与 "1# 个现存熊科个体&1" 个古代熊

科个体的线粒体进行比较分析# 发现慈

竹坨个体的线粒体 ./0 显示相较于其

他熊类而言# 与现存大熊猫的遗传关系

最为亲近'而大熊猫与其他熊类在 "$%%

万至 #%% 万年前拥有最直接的母系共同

祖先$

同时# 慈竹坨古大熊猫个体的线粒

体也显示# 쯼所属的种群与现存大熊猫

的祖先分离且并存///经研究推断#慈

竹坨个体与现存大熊猫的母系祖先们分

离的时间可追溯到中更新世 ($$,' 万至

"(,( 万年前)$

此外# 他们还发现慈竹坨个体和现

存大熊猫在线粒体编码区之间有 "# 个

氨基酸序列变化# 进一步证实慈竹坨的

大熊猫个体拥有不同的线粒体谱系$ 这

些氨基酸变化可能与其广西的栖息地潜

在相关# 或是由于适应末次盛冰期气候

而显示出的差异$

该研究所取得的技术成果表明获取

大熊猫的古核 ./0 틠指日可待#캴来的

这些数据将对准确研究大熊猫的进化历

史起到至关重要的作用$

大熊猫化石的发掘地慈竹坨洞! 均张颖奇摄慈竹坨大熊猫化石$

짱奇!헔叔"룸无数家庭送去!稳稳的幸福"

쎿年接诊反复流产患者!췲余人次#룼有流产多达#$次的患者经治疗后成功分娩

阿琴抱着女儿走上讲台#她的女儿

用稚嫩的声音对!赵叔"说+!谢谢你给

了我生命* 我会加油努力2 "

阿琴的眼里沁出泪花#生育女儿对

她来说真的太不容易了$ 希望宝宝!稳

稳"到来#别有差池#这是很多家庭的梦

想$上海仁济医院的神奇!赵叔"就圆了

许多人这样的梦想$

日前#来自全国各地近 "%% 个家庭

在上海自发组织了一场仁济 !幸运宝

宝"团圆会$ 他们带着得来不易的宝宝

特地来医院感谢!赵叔"$!赵叔"是上海

交通大学仁济临床医学院副院长&仁济

医院妇产科副主任兼妇科主任赵爱民#

他带领团队为无数反复自然流产而绝

望至极的家庭带去希望$ 据统计#赵爱

民团队每年接诊反复流产患者 $%%%%

폠人次#ퟜ治疗成功率在 *%)以上#每

年成功分娩近 "%%% 例新生儿# 更有流

产次数多达 "" 次的患者# 经治疗后实

现了成功分娩$

对反复自然流产患者而
言#뮳孕不是惊喜而是惊吓

$%"$ 年 "% 月# 阿琴与丈夫结婚#

因为年纪不小了#婚后就计划立即要孩

子$ 第一次怀孕#从孕七周时开始持续

出血#接下来#红色&럛色&咖啡色#轮番

来# 上厕所对她来说是巨大的煎熬#直

到第四次大出血后 3 超显示!胎停"$

接着#就是清宫带来的身心创痛$

后来#她尝试看中医#调理了大半

年后再次怀孕了$ 这次她信心满满#可

是孕 1- 天时又出现了咖啡色# 不断出

血的日子又开始了22最终#不幸的事

还是发生了#在孕 "& 周时胎膜早破#医

生说希望渺茫#只能引产#就这样她又

失去了一个已经成形的孩子$

面对惨痛的经历#阿琴本已放弃了

当妈妈的想法#结果一段日子的调理后#

她意外怀孕了$ !这次不是惊喜#而是惊

吓了$"阿琴对之前的痛苦早已有了心理

阴影#떫没想到命运如此跟她开玩笑$

一次无意中在育儿论坛上#阿琴得

知上海仁济医院有一个!赵叔"$抱着试

试看的心态#她找到了仁济医院$

在!赵叔"的印象里#这是一个!很

听话的病人"#医生说什么#她都认真完

成#努力做到最好$ 最终#在怀孕 1' 周

时#阿琴顺利分娩下一个宝宝$阿琴说#

其实孩子对她的意义非凡+从小失去母

亲的她非常渴望有一个孩子$

来找仁济医院的有不少是曾反复

自然流产的患者#有的甚至流产 "" 次#

一次次经历从希望顶端坠入绝望低谷

的创痛# 使得她们感到无形的压力&痛

苦#甚至崩溃$

놣胎路上!헔叔"뻍是定心丸

姗姗因为不明原因流产多次#内心

其实对分娩已几乎不抱什么希望了#为

尝试最后一次#她来到赵爱民医生的门

诊$ !第一次来# 就一下子被注入了希

望$ "她看到好多!大肚子"在赵医生的

诊室门口#而她们都是有着和自己相似

经历的姐妹$

!赵叔"问她几岁了#她说 $- 岁$他

看了看她说+!那么年轻#뿏定有机会*"

经历了多次失败的她# 听了赵医生的

话#重拾了信心$

她回忆#当时顿时觉得幸运的大门

即将向她敞开$

治疗过程中如果遇到指标异常#有

过失败经历的姗姗和很多孕妇一样会

像惊弓之鸟#十分慌张$ "- 周时见红#

她问了!赵叔"$ !赵叔"说+!没事#别紧

张* "她慌张的情绪立即消散了$

쯤然两周跑一次上海# 很辛苦#떫

每次来都能吃到定心丸$3 超显示宝宝

头围和手腿偏小#她郁闷地问!赵叔"$

!赵叔"폄默地说+!你都这么矮#那有什

么办法% "她瞬间就放心了$

1' 周时#姗姗生下了宝宝$ 过去#

她的丈夫安慰她说人生还有很多可能

性#如今想想#如果她当时放弃了这次

机会#现在一定后悔#她说有了宝宝的

人生才是完美人生$她感谢!赵叔"给予

她信心# 并给她制定了周密的诊治方

案#让她最终成为了一位母亲$

죏识 !헔叔 "前 #듓没听
到过胎心

团圆会上#阿之也讲述了自己的经

历$ $%"" 年到 $%"( 年#他和妻子连续

失败了三次# 其间的心路历程可想而

知$ $%"( 年春天#他和妻子决定最后再

尝试一次$ 经过赵医生仔细检查#发现

妻子有血小板聚集率明显增高#볗状腺

功能减退#子宫动脉阻力&.$ 聚体均明

显增加等问题#赵医生给他们制定了个

性化综合治疗方案$

很快到了 $%"& 年的 $ 月# 也就是

新年前两天# 他们第一次在胎心仪上听

到了宝宝小火车般呼呼的心跳声# 之前

他们从来没有 !走" 得那么远# 那一刻

他们的惊喜& 激动# 实在难以用语言来

表达$

每次看检查报告#他们都会有点紧

张#有一次#有个胎心的关键指标下降

了#阿之和妻子急坏了#십上咨询赵医

生$!얼尔一次没事#维持原来的用药方

案$ 如果是男宝宝# 这个药用多了不

好$ "用药的每一步赵医生都想得很清

楚#保胎的同时#会综合考虑怎样对胎

儿的发育更有利$

最终#宝宝平平安安出生了$

赵爱民十分感谢患者的信任 #他

说# 自己 "**% 年大学毕业后即跟随我

国著名妇产科学和生殖免疫学专家林

其德教授# 从事妊娠免疫耐受形成机

制&反复自然的免疫发病机制和诊疗研

究$뛷师用毕生心血使在上世纪六七十

年代仍被称为难治性不育症的反复自

然流产患者圆了当妈妈的梦想$经多年

建设#这里已形成了一整套反复自然流

产病因筛查&分类&诊断和治疗及孕期

母胎监测方案$
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医院里的温情故事


